



Scolarisation Madagascar

# RAPPORT MORAL 2023

Assemblée générale du 20 Janvier 2024

# INTRODUCTION

---

## SITUATION À MADAGASCAR

Comme dans la plupart des pays à travers le monde, l'inflation provoquée par la guerre en Ukraine a fait flamber les prix des produits de première nécessité à Madagascar. 82% des malgaches continuent à survivre au jour le jour.

Parmi les faits qui auront le plus marqué la vie des Malgaches en 2023, les élections présidentielles se sont déroulées le 16 Novembre 2023. Malgré un taux de participation très faible, le Président sortant, Mr Andry RAJOELINA, a été réélu le 25 novembre dès le premier tour avec 58,95% des voix. Sur les 13 candidats, 10 ont refusé de faire campagne et ont déclaré qu'ils ne reconnaissent pas le scrutin. Espérons que Madagascar évitera une nouvelle crise socio-politique en 2024

## SITUATION DE L'ASSOCIATION

Au 31 décembre 2023, Scolarisation Madagascar a bénéficié de la générosité de 340 donateurs (294 en 2022). Comme toutes les associations qui interviennent à Madagascar, la nôtre ne trouve ses ressources que dans la générosité de ses donateurs et des associations qui la soutiennent. Or, cette année, le grand cœur des français a été mis à rude épreuve, dans un contexte inflationniste et de perte de revenus. Malgré cela votre générosité est restée immense et nous avons enregistré une hausse du nombre de donateurs. De plus, plusieurs associations amies ont augmenté leurs dons à nos projets. Ainsi, durant notre septième année de fonctionnement, Scolarisation Madagascar a poursuivi et même développé sa mission auprès des enfants démunis. Voici les principales actions que nous avons réalisées entre Janvier et Décembre 2023.



# RÉSUMÉ DES ACTIONS MENÉES

Nom	Actions	Bénéficiaires	Détails
Ecole Fifaliana	Cantine - Scolarisation - Activités parascolaires - Soins médicaux	156 (pris en charge à 100% par <b>Scolarisation Madagascar</b> )	page 4
Accueil de bénévoles		31 bénévoles	page 4
Cantine des enfants des rues	Cantine	280 (en partenariat)	page 4
Création de l'école Fanantenana		A partir de 2024	page 5
Pousse-pousse du Cœur	Cantine	1 700 (en partenariat)	page 5
Maison de Françoise	Cantine - Scolarisation	29 (en partenariat)	page 5
Aides d'urgence et formations	Soins médicaux - Nutrition - Formation professionnelle	Plusieurs centaines par semaine	page 5
Orphelinat Tsarazaza	Cantine	52 (en partenariat)	page 6
Orphelinat Mahatsinjo	Cantine	18 (en partenariat)	page 6
Foyer Kilonga	Cantine - Scolarisation	14 (en partenariat)	page 6
Centre de nutrition Mahereza	Cantine	70 mères et enfants par mois (en partenariat)	page 6
Distribution de prothèses auditives		80 malentendants (en partenariat)	page 6



# DESCRIPTION DES ACTIONS MENÉES

---



## **NOTRE ÉCOLE FIFALIANA** | ANTSIRABE

Notre principal projet, lancé en 2021, a terminé sa période de développement pour arriver à maturité. Ce sont désormais 156 élèves, répartis en salles classes de maternelle et de primaire, qui sont scolarisés et nourris gratuitement toute l'année. 15 personnes sont employées à temps plein pour encadrer les enfants : institutrices, aides-maitresses, éducateurs, cuisinières, jardinier... Plus de 36.000 repas ont été servi à la cantine. Après les cours et pendant les vacances, des activités parascolaires sont mises en place pour occuper les enfants et les ouvrir à d'autres horizons (sport, activités manuelles, excursions, etc...). L'école apporte une prise en charge globale aux enfants, en proposant également soins médicaux, distributions et vêtements et même vacances à la mer une fois par an. C'est également à Fifaliana que sont intégrés les bénévoles de Scolarisation Madagascar, qui ont été au nombre de 31 à venir nous prêter main forte pendant l'année 2023. Il est important de noter que notre école a enregistré 93% de réussite aux examens officiels d'état, dont 2 des 3 meilleurs élèves de l'académie. Sachant que nous accueillons des élèves initialement exclus du système scolaire, ces résultats montrent que notre approche pédagogique produit des résultats efficaces. Tous les élèves sortant de notre école reçoivent une bourse d'étude et bénéficient d'un suivi afin de garantir la poursuite de leurs études au collège.

## **CANTINES DES ENFANTS DES RUES** | ANTSIRABE

La cantine créée par Dany, Michel et Danielle accueille au centre-ville 280 enfants des rues et des bidonvilles, 6 jours par semaine. Comme dans nos autres cantines, pour la plupart de ces enfants il s'agit de leur seul repas de la journée. Sur l'ensemble de l'année, nous avons acheté 85 tonnes de riz qui ont permis de servir environ 294.000 repas. Toutes nos cantines sont gratuites et accueillent uniquement des enfants démunis et sous-alimentés.



## CREATION D'UNE NOUVELLE ECOLE FANANTENANA | ANT SIRABE

Cette année encore, notre association avait lancé un nouveau projet ambitieux : la création d'une deuxième école primaire à Antsirabe. L'association "Espoirs d'Enfants" qui disposait d'un centre avicole à Antsirabe, nous proposait de mettre à disposition son terrain et les bâtiments si nous transformions la ferme en école primaire. Le mercredi 31 mai 2023, devant notaire, Isabelle LEGENDRE, Présidente d'Espoirs d'Enfants et Raymond, pour Scolarisation Madagascar, signaient tous les documents officiels relatifs à l'acquisition par bail emphytéotique de 99 ans. Notre partenariat avec l'association donatrice était scellé définitivement. Fin juin, grâce à la générosité de 2 associations amies, les premiers travaux commençaient. Au 31 décembre 2023, le gros œuvre des 5 premières classes, le château d'eau et les sanitaires sont quasiment terminés. Les travaux continueront au premier trimestre 2024. Dès la rentrée scolaire de Septembre 2024, les 130 premiers élèves pourront franchir les portes de l'école et bénéficier des mêmes activités qu'à Fifaliana.

## POUSSE-POUSSE DU COEUR | ANT SIRABE

Depuis Janvier 2018, en partenariat avec nos amis de l'association Fleur de Pruniers d'Annecy, nous servons environ 8000 repas par mois aux enfants de 4 quartiers des bidonvilles d'Antsirabe. Notre association offre 500 kilos de riz par mois. Fleur de Pruniers achète pour sa part

l'accompagnement du riz (légumes, féculents...) et assure la logistique : cuisson des aliments et distribution des repas. Fleur de Pruniers a décidé d'arrêter cette activité le 30 Décembre 2023. C'est donc notre association qui prendra entièrement le relais à partir de Janvier 2024.

## MAISON DE FRANÇOISE | TANANARIVE

Depuis 32 ans, la "Maison de Françoise" accueille des enfants abandonnés dans les rues de la capitale. Aujourd'hui, 29 enfants vivent en famille au sein de cette structure. 17 donateurs de notre association parrainent l'alimentation et la scolarisation de leurs filleuls. Notre assistante sociale, Sylviane, envoie plusieurs fois par an les résultats scolaires des enfants.

## AIDES D'URGENCE ET FORMATIONS ANT SIRABE

Dans le cadre de toutes nos actions, nous sommes régulièrement sollicités pour solutionner des situations d'urgence auxquelles des personnes vulnérables sont confrontées. A titre d'exemple, 93 enfants ont reçu des soins médicaux. Aussi, chaque vendredi au siège de l'association, environ 420 personnes âgées et handicapées reçoivent 1 kilo de riz chacun. Nous avons aussi offert à 18 de nos employés ou à des jeunes en recherche d'emploi des cours de français ou des formations professionnalisantes pour les aider à devenir autonomes. Enfin, nous offrons 300 kg de riz par mois à Sr Agnès qui prépare des repas pour les prisonniers dénutris.



## ORPHELINAT DES ENFANTS JUMEUX TSARAZAZA MANANJARY

Dans cette région du sud-est de l'île, dans l'ethnie Antambahoaka, les jumeaux sont considérés à la naissance comme des êtres maléfiques et un de ces enfants (parfois les 2) est abandonné. Les plus chanceux de ses enfants sont recueillis dans 2 orphelinats à Mananjary. Leur mission consiste à essayer, au fil des ans, de les réintégrer dans leurs familles, notamment en mettant fin au tabou et en les aidant matériellement. Progressivement, les choses évoluent positivement puisque depuis quelques années, les enfants sont de moins en moins nombreux à être abandonnés. Scolarisation Madagascar participe à l'alimentation et à la scolarisation de ces enfants.

## DISTRIBUTION DE PROTHÈSES AUDITIVES | ANTSIRABE

Fin octobre, pour sa seconde édition, Scolarisation Madagascar a accueilli une équipe d'audioprothésistes et d'ORL bénévoles qui a passé une semaine à Antsirabe. 80 enfants malentendants ont ainsi été appareillés gratuitement avec du matériel de haute qualité, introuvable à Madagascar. Beaucoup de ces enfants peuvent à présent entendre des sons pour la première fois de leur existence. Notre association remercie très chaleureusement les techniciens de VivaSon et les bénévoles de Perma Alter pour leur dévouement.

## ORPHELINAT DES ENFANTS HANDICAPÉS MAHATSINJO MANANJARY

18 enfants lourdement handicapés, âgés de 3 à 18 ans, vivent dans cette maison d'accueil tenue par 4 religieuses malgaches. Ces femmes exceptionnelles dédient leur vie entière à servir ces enfants totalement dépendants. La plupart des enfants sont polyhandicapés et nécessitent des soins importants. Ils ont tous été abandonnés par leur famille. Notre aide se limite à la cantine.

## FOYER KILONGA | ANTSIRABE

Le centre accueille 14 garçons de 10 à 20 ans. Tous ont été placés par le juge des enfants. L'association lyonnaise qui a créé le foyer en 2007, souhaite terminer sa mission en décembre 2024 et cherche un repreneur. Comme les années précédentes, en 2023 notre association a pris en charge une partie des repas et toute la scolarisation des enfants. Pour ce foyer, notre participation s'arrêtera définitivement au 30 juin 2024.

## CENTRE DE NUTRITION MAHEREZA ANTSIRABE

En partenariat avec 3 associations françaises et malgaches, le centre Mahereza accueille des vagues successives de 35 mères de familles et leurs enfants pendant 6 semaines. Les jeunes mamans sont formées à l'hygiène, la préparation des repas et la contraception. Notre association participe à la confection des repas.

# CONCLUSION DU PRÉSIDENT

Depuis 2016, Scolarisation Madagascar poursuit sa mission de lutte contre la faim et la déscolarisation des enfants des bidonvilles d'Antsirabe. La quasi-absence de frais de fonctionnement (tous les membres du CA sont bénévoles), l'expérience acquise sur le terrain, ainsi que la qualité des contacts avec nos partenaires et nos bénévoles, assurent à nos actions une efficacité optimale. Nous avons par ailleurs, développé un réseau avec d'autres associations et partenaires qui nous apportent une complémentarité nécessaire à des actions communes. Nourrir les enfants des bidonvilles constitue la première étape indispensable à leur scolarisation. En effet, du fait de la gratuité de nos cantines, beaucoup de parents permettent plus facilement à leurs enfants de prendre le chemin de l'école. En 2023, notre association a payé les frais de scolarité de 89 enfants des rues, à 18 enfants de la maison de Françoise, aux 15 garçons du foyer Kilonga, à 34 enfants parrainés individuellement, aux 156 enfants de Fifaliana... De plus, 13 collégiens et 16 universitaires ont obtenu une bourse d'études et 13 bacheliers sont en formation d'institutrices. 23 mamans des rues sont en réinsertion professionnelle. Depuis sa création en 2016, grâce à votre soutien, Scolarisation Madagascar a financé de nombreux projets qui ont eu un impact positif sur la vie de milliers d'enfants très démunis. Soyez-en remerciés.

## PROJETS POUR 2024/2025

En 2024, nous allons lancer dès le mois de janvier nos "Pousse-Pousse du Cœur". Ils permettront d'offrir un repas chaud aux enfants des bidonvilles qui se trouvent à proximité de notre future école Fanantenana. Il nous faudra aussi terminer tous les travaux et acheter les équipements de cette nouvelle école : peinture, mobilier, fournitures... Puis, si vous continuez à nous soutenir financièrement, détruire le deuxième corps de ferme et construire deux salles de classe supplémentaire ainsi qu'une grande salle polyvalente.

**Un très grand merci à vous toutes et à tous** qui continuez à nous accompagner et à nous faire confiance. Au nom de l'ensemble des membres du CA, recevez toute notre gratitude et notre plus profonde amitié.



*Arbona*

**Raymond ARBONA**

— *Président fondateur*

**avec Maxime BLANC**

*et toute l'équipe de Scolarisation Madagascar*



Scolarisation Madagascar

**Rapport moral 2023**

Retrouvez les vidéos de toutes ces actions sur notre site internet.

**<https://www.scolarisation-madagascar.org>**